

Eselskarren & Orangen
Sizilianische Volkskultur

20. November 2015 bis 17. Januar 2016

Das Museum der Kulturen Basel (MKB) verfügt über eine bemerkenswerte Sammlung sizilianischer Volkskultur. Die Ausstellung „Eselskarren & Orangen“ zeigt Gross- und Kleinkeramiken, Weihnatskrippen, Marionetten, bunt bemalten Eselskarren und filigrane Einwickelpapiere von Zitrusfrüchten. Die Weihnachtsausstellung ist eine farbenprächtige Reise in die sizilianische Volkskultur.

Sizilien zeigt sich ganz besonders in kultureller Hinsicht sehr eigenständig. Die Mittelmeerinsel ist geprägt durch eine wechselvolle Geschichte, die ein bemerkenswertes volkskulturelles Erbe hinterlassen hat. Die Abteilung Europa des MKB hat diesen Zeugnissen schon früh Beachtung geschenkt und im Laufe der Jahrzehnte eine beachtliche Sammlung von Objekten angelegt. Herauszuheben ist zum Beispiel die umfangreiche Kollektion von Erzeugnissen aus Töpfereien, die – oft Jahrhunderte alter Tradition verpflichtet – einst hauptsächlich für den Alltag produziert wurden. Eine Besonderheit ist auch die „Opera dei pupi“, bei denen mit Marionetten heroische Geschichten erzählt werden. Unübersehbar in der Ausstellung sind die bunt bemalten Eselskarren als Zeichen regionaler Identität, denen man längst nicht mehr auf den Strassen begegnet – dafür als Modellausgaben in allen Grössen und Formen und als Sujet auf unterschiedlichsten Produkten. Was wäre Sizilien ohne seine malerischen Orangen-, Mandarinen- und Zitronenhaine. Obwohl das schützende Verpacken der geernteten Zitrusfrüchte nicht mehr zwingend ist, sind die Einwickelpapiere nicht ganz verschwunden. Die seidenweichen Hüllen beinhalten neben Angaben zum Lieferanten, der Marke und der Sorte meist ein buntes Bild. Sie sind eigentliche Botschafter für ihre Herkunftsregion.

„Eselskarren & Orangen“ zeigt typische Dinge aus dem italienischen Süden. Die Ausstellung, als temporäre Ergänzung zur Ausstellung „Tessel, Topf und Tracht – Europa gesammelt und ausgestellt“, zeigt unter anderem, wie regionale Zeichen der Identität geschaffen, verstärkt und transportiert werden können. „Eselskarren & Orangen“ ist eine Einladung zu einer mittwinterlichen Entdeckungsreise in die sonnige sizilianische Volkskultur.